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找准结合点
破解需求难题
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□本报记者 博雅

北京经济技术开发区外商投资企业、 高科技企业云集， 产业工人集聚， 工会工作和其它区县相比有很多不同
之处。 围绕首都高端产业功能区的特殊定位做好服务工作， 以适应开发区经济社会发展的需要， 开发区总工会一
直在努力探索服务新模式。 刚刚过去的2014年， 开发区总工会在构建具有首都特色、 开发区特点的工会工作方面
取得了显著成果， 为今后更好地发挥工会组织作用， 全面推进开发区工会工作奠定了坚实基础。
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创新工作机制和模式———
错时上下班开辟工会服务转型路

对于上班族来说， 一些服务部门 “朝
九晚五” 的上下班制度， 给自己办事带来
了很多不便。 因为， 你上班我也上班， 你
下班我也下班。 为有效解决辖区职工群众
特别是 “上班族” 到服务中心办事难的问
题， 开发区总工会服务中心于去年7月1日
起， 在全市较早地实行错时上下班制度，
在正常工作时间外， 每天安排2名工会工
作者轮流坐班。 工作日每天下午下班错后
一个小时， 从早9点到晚19点。 服务时间
得到了延长 ， 更加适应企业和职工的需
求。

为了做好这项便民服务措施， 区总工
会在思想引导、 制度建设、 业务技能提升
方面做了大量工作。 比如， 开发区工会领
导开展思想动员工作， 明确此项工作制度
的重要意义。 为了保障工会工作者因错时
上班产生的超时工作时间， 错时上班的2
名工作人员午休时间延长1小时， 下午15
点上班 。 同时 ， 要求畅通信息 、 及时反
馈， 在错时上班期间， 应遵守工作纪律，
确保在岗在位 ， 电话畅通 。 严禁中途离
岗 ,擅离职守。 此项措施自推出以来， 共
组织活动451次、 接待职工近18500人次，
得到了企业和职工的一致好评， 也得到了
开发区的认可。

记者了解到， 工会实行错时服务制
度， 是开发区工会在工作运行上的一个改
进和创新 。 在体制上 ， 结合外商投资企
业、 高科技企业集中和产业工人聚集的特
点， 重新调整了组织机构和工作职责， 设
置了办公室、 财务部、 基层组织部、 教育
培训部、 社会工作部、 职工服务部、 女工
部、 工会经费审查办公室等8个部门， 以
及电子信息产业部、 生物医药产业部、 装
备制造产业部、 综合产业部等4个产业部，
明确了工会组建、 信息采集、 普惠服务、
职工文体等具体职能， 初步形成了区总工
会、 产业工作部、 基层工会三级组织管理
体系， 进一步顺畅了工作渠道。

大力构建特色服务———
开通返乡专列解职工燃眉之急

“职工服务中心还可以帮职工买火车
票、 飞机票？ 这可是工会方便职工的大好
事啊 ， 解决了我们节日回家买票难的问

题， 我们就更能踏实工作， 再不用担心春
节回家买票难的事了。” 去年5月， 在开发
区职工服务 （帮扶 ） 中心新址落成仪式
上， 一职工感叹地说。

记者了解到， 服务中心新址的落成，
得到了北京经济技术开发区工委、 管委会
的高度重视和大力支持， 投资70万元， 不
仅办公面积由原来的300平方米增加到700
平方米， 服务窗口由原来的5个扩展到10
个， 办公职能也大大拓展。

其中， 根据节假日职工买火车票难的
问题， 区总工会组织成立了票务中心， 让
开发区的职工可以在服务中心购买个人、
团体的火车票和飞机票 ， 还积极筹划
为外地职工春节坐专列、 坐专机回家的
计划。

如今， 短短半年时间， 梦想已经成为
现实。 “我已经顺利拿到了回郑州的火车
票， 悬在心里的石头总算是落地了， 干活
也踏实了！” 富士康公司员工方明幸福地
说。 记者了解到， 和方明一样， 在开发区
工作的很多职工都已经拿到了春节返乡的
车票。

富士康科技集团北京科技园工会主席
周义兵介绍说， 与往年不同， 火车票提前
60天抢票， 一票难求， 一张小小的火车票
牵动着万千务工人员的心。 因为员工何时
返回不能确定日期， 就情绪不稳定， 担心
过年没法和家人团圆。

但是在区总工会的组织协调下， 1月6
日， 富士康北京园区工会与北京西站签订
了返乡 (郑州) 专列相关协议。 员工知道
返乡车票有着落了， 都说 “区总工会很给
力！ 返乡专列的开通真是大快人心！ 就是
职工的娘家人！”

据了解， 为了在春节期间组织专列让
员工顺利返乡， 开发区总工会努力做好各
项准备工作， 去年12月23日， 还对开发区
内各大企业园区召开专题会议， 就职工返
乡购买团体票相关事宜作了说明。

在区总工会的带动下， 各个企业园区
工会积极组织园区驻厂人资、 工会、 总务
等部门召开员工返乡说明会， 对票款的准
备、 返乡人员统计、 身份证的收集作了明
确分工。 同时， 区总工会还积极组织各园
区工会就员工租车、 送站、 退宿、 安检、
绿色通道等相关事项作了安排， 具体事项
责任到人， 为员工顺利返乡做好了充分准
备。

1月16日， 接北京西站通知职工返乡
专列当天出票后 ， 工会立即组织人员收

集、 整理、 确认员工身份证， 分批送北京
西站， 当天下午4： 30在西客站出票1022
张， 确保了员工能顺利返乡。 由此， 很多
职工发出这样的感慨： 区总工会帮企业办
难事， 企业工会帮职工办实事。

探索维权之道———
“三三三”工作法让问题不出厂

“去年开发区已经建会的企业中， 劳
动争议全部解决在基层！ 这在全市也是少
有的！” 采访中， 开发区总工会副主席李
怀亭告诉记者， 这个成绩和区总工会在积
极探索维权之道总结出的 “三三三” 工作
法是分不开的。

近年来， 针对区内劳动维权中的现实
问题， 开发区总工会积极探索依法维权、
科学维权、 文明维权之道， 尝试开展 “织
网工程”， 并且在劳动维权实践中探索出
“三个提早 （早发现、 早介入、 早处置）、
三个公心 （公心对企业、 公心对员工、 公
心对自己） 和三个依靠 （依靠法律法规、
依靠企业工会、 依靠党政力量） 为主要内
容的 “三三三” 工作法， 收到非常明显的
成效 。 一是通过开展 “双月沟通会 ” 制
度， 搭建起工会与企业职工联系、 沟通和
交流的平台， 将94家企业的163位工会主
席、 人事经理纳入进来， 让重点问题随时
掌握。 二是把工作的触角延伸到企业。 率
先在115家重点企业成立基层劳动争议调
解委员会， 对180家企业的476名人事部经
理、 工会主席、 企业高管人员进行劳动争
议调解专题培训， 在基层初步搭建起 “瞭
望哨” 和 “雷达站”， 解决问题的 “快速
路 ”， 为形成社会化 “预防调解 ” 格局 ，
维护职工队伍和企业稳定奠定了重要的组
织基础。

2014年， “三三三” 工作法成功处置
和化解了以某知名企业6000余名裁员事件
为代表的职工维权活动， 没有出现一起建
立工会企业由于劳动维权问题影响社会稳
定的事件， 实现了 “小矛盾不出厂， 突出
问题不出区” 的目标。

一年来，职工服务中心共接待6169人
次、4944批次的来访咨询和有调解意向的
职工， 涉及660家企业， 咨询满意率均为
100%。受理劳动争议604件、结案522件、结
案率86.42%、调成案件274件、调解成功率
52.49%、履行金额313.77万元。化解集体争
议案件30件，涉及1160人，金额124.77万元。
为区域稳定做出了积极贡献。

记者： 2014年， 为什么说开发区总
工会是全力破解职工精神需求难题的一
年？

李怀亭： 开发区建设22年， 工业经
济曾经占全市近乎半壁江山， 但是文化
建设上相对滞后， 职工群众诟病较多。
去年， 我们以弘扬社会主义核心价值观
为主要内容， 着力在增进职工文化的针
对性、 有效性、 群众性和时代感上下功
夫， 围绕 “职工维权法制化、 文化活动
社会化、 体育竞赛品牌化” 目标， 开展
了 “健心、 健身、 健智” 等一系列深
受职工喜爱的文体活动， 目的都是满足
职工精神文化需求。 比如， 成立开发区
职工艺术团， 目的就是为企业和职工搭
建自我展示的平台； 开展 “双爱双评”
评比和 “最美劳动者” 点赞等活动， 在
全区职工群众中树立学习的榜样； 利用
企业文化资源建立文化活动基地， 在企
业中建立 “职工书屋”， 探索职工体育
比赛联赛化等等， 都深受企业和职工欢
迎。

记者： 听说工会建立的转岗人员就
业服务中心很受职工欢迎， 为什么？

李怀亭 ： 我们开发区管委会相关
部门有劳动就业方面的服务。 我们成立
总工会转岗人员就业服务中心， 初衷就
是主动在企业之间搭建人力资源转岗就
业服务平台。 比如说， 有些企业因为转
型升级或经济效益不好等原因需要裁
员， 一些员工又对开发区有很多贡献，
有着浓厚的感情， 业务和技术水平也不
错。 而恰恰相关企业也需要人， 我们把
这个平台搭建起来， 不仅解决了职工就
业难， 而且满足了企业需求。 这些转岗
人员不出区， 就可以就近上岗， 企业的
培训成本降低了， 员工可以尽快上岗，
所以企业和职工很欢迎。 2014年， 我们
先后公布招聘岗位274个， 为职工提供
免费就业服务3721人次， 企业定向推荐
服务955人次 ； 组织7次人才专场招聘
会 ， 35家企业为裁员下岗职工提供了
366个岗位、 483个职位， 有效解决了职
工再就业的难题。

记者： 2014年， 开发区工会各项工
作收获很多， 是蛮拼的一年， 明年有哪
些新想法？

李怀亭： 去年工作确实很辛苦。 但
忙中有欢笑， 笑中有收获。 我们清醒地
认识到， 按照市委工会工作会议和市工
会十三大精神， 开发区工会工作任重道
远。 开发区是一个以非公企业为主的经
济区域， 其机构设置和工作职能都有别
于兄弟区县。 这些特点， 是创新开发区
工会工作的动力。 今年是劳模评选年，
也是进一步创新发展的一年。 我们要抓
住开发区的特点， 找准 “1+15” 文件要
求与开发区的结合点， 找准企业和职工
需求的结合点， 破解企业和职工需求的
各种难题， 服务好企业发展， 维护好职
工利益， 发展好工会事业。

———北京经济技术开发区总工会工作纪实

李怀亭
北京经济技术开发区总工会副主席
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